

PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE

—————
CABINET
—————

REPUBLIQUE DU CONGO

Unité - Travail - Progrès
—————

**REPONSE DE SON EXCELLENCE MONSIEUR DENIS SASSOU N'GUESSO,
PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, CHEF DE L'ETAT AU MESSAGE DE
VŒUX DU CORPS DIPLOMATIQUE A L'OCCASION DU NOUVEL AN 2024**

Brazzaville, le jeudi 4 janvier 2024

- **Monsieur le Doyen ;**
- **Mesdames et Messieurs les Chefs de Missions diplomatiques et consulaires ;**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations internationales ;**

- **Monsieur le Doyen ;**

Je viens de suivre avec une grande attention votre message de circonstance, pour le nouvel an 2024, à l'endroit du Peuple et du gouvernement congolais, de mon Epouse, de ma famille et Moi-même.

En vous réitérant mes remerciements les plus sincères pour les souhaits combien chaleureux que vous venez, au nom du Corps diplomatique et consulaire, d'exprimer à notre égard, Je forme l'espérance la plus sincère des vœux les meilleurs de santé et de bonheur pour les Chefs d'Etat et les dirigeants des Organisations internationales que vous représentez auprès de notre pays.

A vos familles respectives et à vous-mêmes, puisse l'année 2024 apporter tout le bien-être possible et l'accomplissement le plus complet.

Il m'incombe aussi de vous traduire toute notre reconnaissance pour les marques de compassion et de solidarité que vous avez témoignées au gouvernement et au Peuple congolais, suite au drame survenu au stade « Michel d'Ornano », dans la nuit du 20 au 21 novembre 2023, tel que vous l'avez évoqué dans votre propos.

- **Monsieur le Doyen ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

A l'évidence, vous avez retracé avec justesse le contexte politique et socio-économique de notre pays et décliné minutieusement les évènements qui ont jalonné l'année 2023 au plan international.

Ainsi, 2023 a permis le renouvellement de la Chambre Haute de notre Parlement avec l'élection de nouveaux sénateurs.

Sur le plan économique, nous avons engagé d'importantes réformes structurelles dans plusieurs secteurs avec l'appui, entre autres, de nos partenaires financiers internationaux.

Ainsi, le Congo a obtenu l'approbation, par le Conseil d'administration du Fonds monétaire international, au terme de sa quatrième revue périodique, du décaissement prévu au titre du dernier trimestre de l'année 2023.

L'esprit de sacrifice et l'effort persévérant consenti par notre Peuple portent désormais leurs fruits.

Sans désespérer, la construction des infrastructures essentielles se poursuit malgré les incertitudes et les chocs générés par la crise économique qui secoue le monde.

A titre d'illustration, l'on peut évoquer :

- **les inaugurations récentes des Tours Jumelles de Mpila et du Grand Centre commercial de Brazzaville ;**
- **la mise en service de la centrale thermo-solaire d'Impfondo ;**

- le lancement des travaux de construction du pont sur la rivière Sangha et d'une usine de production du gaz naturel liquéfié, à Pointe-Noire.

Par ailleurs, les efforts de notre pays pour la préservation de l'environnement et la lutte contre le réchauffement climatique méritent toute l'attention de la communauté internationale.

Loin d'être une vue de l'esprit, le péril climatique menace de plus en plus la Planète TERRE, avec la montée inexorable des températures, des inondations à répétition, des sécheresses prolongées, des feux de forêts cycliques, l'élévation continue du niveau des mers, la fonte des glaciers.

Ces phénomènes, aujourd'hui bien réels et visibles, se caractérisent par de graves conséquences sur la biodiversité et les écosystèmes forestiers.

C'est pourquoi, lors de la COP27 à Sharm El Cheikh en Egypte, Nous avons lancé l'initiative de la « Décennie mondiale de l'afforestation ».

En outre, la tenue à Brazzaville, en octobre 2023, du Sommet des trois plus grands bassins forestiers du monde, Congo – Amazonie – Bornéo Mékong, a permis de réfléchir sur les mesures à mettre en œuvre pour une gestion durable et mieux coordonnée de nos forêts.

En vue de parvenir à des solutions concertées et plus efficaces, Nous avons également pris part :

- au Sommet de Belém, au Brésil, sur les forêts de l'Amazonie ;
- à la rencontre de Libreville sur les forêts ;
- au Forum de Paris sur le financement du développement ;
- à la COP28 à Dubaï.
 - Monsieur le Doyen ;

Notre action diplomatique au cours de l'année 2023 s'est inscrite, de manière résolue et constante, dans le respect de nos engagements.

Ainsi, Nous avons participé, en février 2023 à Kinshasa, à la 22^e session ordinaire de la Conférence des Chefs d'Etat et de gouvernement de la Communauté économique des Etats de l'Afrique centrale, couplée à la première Conférence maritime dédiée à cet espace.

Nous avons également marqué de notre présence la 23^e session ordinaire de la CEEAC, en juillet 2023, à Libreville au Gabon.

Nous avons pris part aux deux sessions extraordinaires de la CEEAC, le 30 août 2023, par visioconférence et le 4 septembre 2023, à Djibloho, en Guinée Equatoriale, sur la situation politique au Gabon.

Le 1^{er} octobre 2023, à Oyo, J'ai accueilli le Président du Comité pour la Transition et la Restauration des Institutions au Gabon, dans le cadre de sa tournée auprès des Chefs d'Etat de la sous-région.

S'agissant de la Conférence internationale sur la Région des Grands Lacs, Nous avons participé au 11^e Sommet du Mécanisme régional de l'Accord cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la République Démocratique du Congo et la région, le 6 mai 2023, à Bujumbura.

Dans cette même optique, nous avons pris part au 10^e Sommet extraordinaire de la CIRGL, le 2 juin 2023, à Luanda.

Nous saluons l'issue heureuse des élections présidentielle, législative et municipale en République Démocratique du Congo.

C'est ici le lieu de réitérer nos sincères félicitations au Président Félix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, qui vient d'être réélu à la magistrature suprême de ce pays frère, que des liens profonds unissent à la République du Congo.

Notre intérêt commun et partagé, tant à Brazzaville qu'à Kinshasa, les deux capitales les plus rapprochées au monde, réside dans la consolidation de la paix dans ce pays frère.

La paix dans cette zone contribue à la stabilité de notre sous-région d’Afrique centrale.

Dans ce même registre, en notre qualité de Président du Comité de Haut niveau de l’Union africaine sur la Libye, Nous nous réjouissons des conclusions des travaux de la troisième réunion préparatoire de la Conférence de réconciliation inter libyenne, tenue les 13 et 14 décembre 2023, à Sebha, au cœur du Fezzan libyen.

Nous adressons nos vives félicitations aux différentes parties libyennes pour leur détermination à prendre part à ce forum de réconciliation qu’elles ont décidé de tenir le 28 avril prochain dans la ville de Syrte.

Quant à la situation au Sahel, Nous appelons continuellement tous les acteurs concernés à privilégier le dialogue et la recherche de solutions politiques, afin d’épargner les populations déjà lourdement meurtries par cette crise.

S’agissant du Soudan, Nous exhortons les différentes parties belligérantes à poursuivre les pourparlers si difficilement engagés, en vue d’un cessez-le-feu durable.

La vision de l’Union africaine de « faire taire les armes en Afrique » doit prévaloir et s’imposer pleinement à tous les niveaux.

- **Monsieur le Doyen ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Le conflit russo-ukrainien, outre qu’il porte les germes d’une déstabilisation des équilibres géostratégiques mondiaux, est déjà source de graves incidences, notamment à travers les graves pénuries alimentaires observées dans certaines parties du monde.

C'est dans ce cadre que mon pays, membre de la mission africaine pour une médiation de paix entre la Russie et l'Ukraine, a participé aux discussions avec les Présidents Zelenski à Kiev et Poutine à Saint-Pétersbourg.

Je reste convaincu que les propositions formulées par l'Afrique pour mettre un terme à ce conflit et parvenir à une paix durable restent d'actualité. Le dialogue reste la seule voie incontournable menant à la restauration de la paix dans cette partie du monde.

Au Moyen Orient, nous sommes préoccupés par la guerre entre l'Etat d'Israël et le Hamas qui occasionne de nombreuses pertes en vies humaines et d'importants dégâts matériels.

Nous apportons notre soutien aux efforts de médiation déployés par l'Egypte, le Qatar et les Nations Unies, en vue de permettre l'acheminement de l'aide aux populations civiles de Gaza.

Comme vous l'avez mentionné, Monsieur le Doyen, Nous avons pris part à la 78^e session de l'Assemblée Générale des Nations Unies à New York.

Dans notre message, Nous avons rappelé l'importance du multilatéralisme dans un monde marqué par des tensions géopolitiques et la montée de l'extrémisme.

C'est dans ce sens que notre pays a organisé une réunion ministérielle du Comité des dix Chefs d'Etat africains sur la réforme du Conseil de Sécurité des Nations Unies. Il s'est agi de réaffirmer la nécessité d'assurer une représentation plus juste du continent africain, tel que défini par le Consensus d'EZULWINI et par la Déclaration de Syrte.

Nous avons également pris part, les 27 et 28 juillet 2023, à Saint Pétersbourg, au Sommet sur la Coopération Russie-Afrique.

Enfin, en octobre 2023 à Beijing, nous avons apporté notre contribution au Forum sur l'initiative « la Ceinture et la Route pour la coopération internationale ».

Il convient de saluer, ici, l'engagement du Président XI JINPING, de la République Populaire de Chine, en faveur de l'instauration d'un nouveau système mondial de gestion et de partage des richesses de notre planète.

- **Monsieur le Doyen ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Au cours de l'année écoulée, la paix et le développement ont, une fois encore, été le leitmotiv de notre action diplomatique, notamment à l'occasion des échanges avec les dirigeants du monde qui nous ont fait l'honneur d'effectuer le déplacement de Brazzaville.

Que l'année 2024 apporte plus d'enrichissement dans les relations entre la République du Congo et chaque pays ou organisation internationale ici représentés.

Vive la paix dans le monde !

Vive la solidarité internationale !

Je vous remercie.